
▲醫務衞生局局長盧寵茂（左）強調，政府抗疫不會走回頭路。右為
醫務衞生局常任秘書長陳松青。

▲目前80歲以上長者，約28%還未打第一針。 資料圖片
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若兒童接種率理想 研撤口罩令
市民踴躍發問 李家超耐心解答
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免費打流感針擴至中學生
【大公報訊】深水埗再增一宗

類鼻疽確診個案，患者是有多種長
期病患的83歲老翁，在家跌倒昏迷
送院後，驗血證實對類鼻疽呈陽性
反應，成為今年第31宗確診個案，
現時情況嚴重。在白田邨重建地盤
的4個泥土樣本中，核酸檢測對類
鼻疽呈陽性反應，專家建議該地盤
150名工人驗血測試抗體，並在地
盤鋪上 「熟石灰」 殺死細菌。

衞生防護中心昨日公布，確診
老翁居住深水埗，患有慢性阻塞性
肺病、慢性腎病、空腹血糖異常及
高血壓。

據悉，他在家跌倒後昏迷，周
一（17日）被送往明愛醫院，臨床
診斷為橫紋肌溶解症。他的血液樣
本昨日化驗證實對類鼻疽伯克氏菌
呈陽性反應。

防護中心跟進理工大學在深水
埗的環境調查，昨日確認4個在白
田邨第10期重建地盤採集的泥土樣
本，對類鼻疽伯克氏菌核酸檢測呈
陽性反應。

中心近日在深水埗再收集10個
環境樣本，包括該地盤的泥土樣
本，全部對類鼻疽核酸檢測呈陰性
反應。

專家促150工人驗血
防護中心表示，綜合流行病學

和環境調查，不排除個案感染可能
與附近環境內的類鼻疽病菌有關。
連同昨日新增個案，本港今年累計
錄得31宗人類感染類鼻疽個案。在
深水埗區有22宗個案，其中19宗在
8月或之後發現，相關病人都不在
該地盤工作。

衞生防護中心傳染病處主任張
竹君、港大微生物學系講座教授袁
國勇昨日傍晚到深水埗實地調查。
袁國勇表示，感染源頭未明，已要
求地盤在泥土上鋪 「熟石灰」 ，可
令細菌死亡，即使塵土飛揚，也可
對在現場開工的地盤工人、附近的
居民有保護作用。

該地盤約有150名工人，暫時
無人確診感染類鼻疽。袁國勇說，
會跟進他們有否長期病患，例如糖
尿病及免疫疾病等，安排驗血了解
是否對類鼻疽菌帶有抗體，以便跟
進監測，如發病可及早治療。

袁國勇相信區內的類鼻疽菌爆
發已持續9個月，相信區內有高危
因素，呼籲有免疫問題、慢性病等
的市民，使用經過沸騰的食水來刷
牙洗面等。

港醫療界研組團訪灣區各市
【大公報訊】行政會議成員高

永文昨日出席大灣區高峰論壇時表
示，本港醫療界正組織大灣區訪問
團，希望於兩地恢復免檢疫通關
後，能夠前往澳門及珠海等大灣區
城市實地考察，加強與內地合作，
提升粵港澳大灣區整體醫療水平。

提升整體醫療水平
高永文表示，香港與內地醫療

體系的共通點，是兩地的公立醫院
都十分擠迫，內地民眾一直嚮往港
式醫療以病人為中心的策略，並希
望建立分級醫療系統，避免病人全

部湧到三甲醫院及專科，望通關後
加強兩地交流。

行政會議成員林正財昨日出席
論壇時亦表示，新一份施政報告提
及基層醫療發展，包括2024年將成
立 「基層醫療健康管理局」 ，制定
標準和設立質素保證機制，他預料
未來幾個月會就基層醫療健康藍圖
向市民諮詢，亦正研究容許在大灣
區內地城市生活的港人使用長者醫
療券，繳付內地醫保。

林正財強調，政府不是希望把
長者送往大灣區內地城市，而是希
望為他們提供便利。

變種XBB.1料成本港主流病毒
【大公報訊】記者王亞毛報

道：變種病毒對本港威脅增加，
BQ.1.1病毒首次流入社區，昨日新
增兩宗本地個案，患者分別居住沙
田與九龍城；XBD病毒再增兩宗本
地個案，XBB病毒個案累計已逾百
宗。政府專家顧問劉宇隆預計，
Omicron XBB.1有機會成為本港
主流病毒，未來兩至三個月內感染
人數可達兩萬宗。

專家：個案或達兩萬宗
本港昨日新增5393宗新冠確

診個案，包括370宗輸入個案，當
中230宗涉及機場檢測樣本，102
宗涉及第一至三日樣本，餘下38宗
涉及第四至七日樣本。

衞生防護中心表示，昨日新增
的兩宗本地BQ.1.1個案，其中一名
37歲女患者住在沙田，沒有接種疫
苗，她出現肌肉痛的病徵；另一名
43歲女患者居於九龍城，已接種3

劑疫苗，未出現病徵。
新增的兩宗本地XBD亞系個

案，其中一名66歲男患者住在港島
東區，已接種4劑疫苗，他有發燒
病徵；另一名26歲男患者居於港島
南區，亦有發燒，他未接種疫苗。

此外，昨日再增19宗XBB病毒
個案，累計已達118宗。劉宇隆表
示，在不同變異病毒株中，XBB.1
亞系的免疫逃脫能力最強，不過導
致的入院嚴重性較之前的變種病毒
株低三成。他強調，接種新冠疫苗
有助降低重症及死亡率，希望市民
嚴肅處理疫情，不可將其視作傷風
感冒，並指佩戴口罩涉及的成本很
低，建議未來3個月至半年都應維
持口罩令。

政府專家顧問、中大呼吸系統
科講座教授許樹昌早前表示，
BQ.1.1屬於BA.5的分支，繁殖速
度更快，若成為主流，估計本港確
診數字會再增加。

上門鼓勵長者接種新一輪安排
黃大仙區
•今日上午10時至下午3時
•在黃大仙彩虹邨聖公會聖本德中學舉辦社區科興疫苗接種活動
•黃大仙廟宇廣場的社區疫苗接種站加強服務，以配合活動需要
觀塘區
•明日上午9時30分至下午4時30分
•在秀茂坪秀明小學舉辦社區疫苗接種活動，提供兩款新冠疫苗
供居民選擇

葵青區
•明日下午2時至4時
•在長亨社區會堂舉辦科興疫苗接種活動

話你知
•政府人員會聯同地區組織人員，在區內公共屋邨，逐家逐戶上
門探訪未打針的70歲或以上長者住戶，游說打針

•上述三項社區疫苗接種活動歡迎區內居民即場參加
資料來源：政府新聞處

【大公報訊】衞生署昨日宣布，由下月
10日起，本季各個季節性流感疫苗接種計劃
的香港居民合資格群組，將由6個月至未滿
12歲兒童，擴展至包括18歲以下市民或中學
生，幫助預防出現學校爆發和社區傳播；一
旦流感、新冠病毒和其他呼吸道病原體同時
在社區爆發時，亦有助紓緩醫療系統的壓
力。

18歲以下市民納優先群組
衞生防護中心轄下疫苗可預防疾病科學

委員會經檢視最新科學證據、本地研究和海
外經驗後，昨日更新就2022至23年度流感季
節流感疫苗計劃的建議，擴大優先接種群組
至覆蓋中學生。

因應科學委員會的更新建議，衞生署各
季節性流感疫苗接種計劃由11月10日起，將
中學生或18歲以下香港居民納入優先接種群

組。
「季節性流感疫苗學校外展（免費）計

劃」 會與私家醫生為中學生安排接種活動。
不參與外展計劃的學校可透過 「疫苗資助學
校外展（可額外收費）」 計劃，按照衞生防
護中心網站公布在 「疫苗資助計劃」 下提供
外展疫苗接種的醫生名單，邀請醫生到校提
供接種服務。

中學生或18歲以下的香港居民，可在
「疫苗資助計劃」 下於校園以外的外展服

務，以及參與 「疫苗資助計劃」 的私家醫生
診所接種免費／資助的流感疫苗。18歲以下
的綜合社會保障援助受助人，可在衞生署轄
下的學生健康服務中心、醫院管理局普通科
門診和專科門診診所免費接種流感疫苗。合
資格兒童可選擇在衞生署轄下的學生健康服
務中心預約接種新冠疫苗時，同時接種免費
流感疫苗。

▲本港兒童疫苗接種率仍然偏低，其中3歲以下幼童接種率只
有約18%。 資料圖片

◀專家一致認為目前仍有需要維持口罩令，其中一個原因是
要確保隱性新冠患者不會傳播病毒。 資料圖片

有市民表示，在戶外較空曠地方、有風和天氣良好
的情況下，即使不戴口罩，播疫風險亦相對低，希望政
府可考慮取消戶外口罩令。李家超表示，口罩令實施數
年，明白市民感到其重要性降低，但專家一致認為目前
仍有需要維持口罩令，其中一個原因是要確保隱性新冠
患者不會傳播病毒。

李家超說，十分關注部分接種率低的群組包括兒童
等，重申要保護他們免因受感染而出現重症或死亡的風
險。如果兒童接種率達到滿意水平，社會逐漸回復正常
生活，可以重新考慮取消口罩令。

盧寵茂：長幼接種率仍低
有市民則認為政府針對 「毅行者」 活動的防疫限制

過於嚴謹，如就參與人數設限、主辦單位不能向參加者
提供飲食等。李家超回應指出，有關活動可在安全及盡
興的情況下進行，他會與政府官員商討市民建議。他重
申，當局的最終目標是容許社會活動有最大的自由度，
部分防疫措施在疫情嚴重時推出，因而有空間可作調
整。

醫務衞生局局長盧寵茂昨日強調，政府抗疫不會走
回頭路。他說，歐美不少已放棄口罩的國家，正重新考
慮使用口罩，又指出接種疫苗可有效減低染疫後患重症
及死亡的風險。本港現時一老一幼疫苗接種率未達理想
水平，80歲以上長者仍有約28%一針未打，3歲以下幼
童接種率只有約18%，而過去9個月本港有9名幼童因
染疫死亡。

盧寵茂重申， 「疫苗通行證」 作為抗疫的必須項
目，會堅持執行，希望再提升長幼疫苗接種率，今日起
政府將連同地區組織和物管業界，在黃大仙、觀塘、葵
青推展新一輪上門鼓勵長者接種新冠疫苗計劃，探訪居
於公屋且未曾接種疫苗的70歲或以上長者，鼓勵其盡早
接種。

下月金融峰會有特定防疫要求
對於11月即將召開的金融峰會，盧寵茂表示，政

府對該類大型盛事或活動的政策清晰，會針對每個活動
本身的性質、人數及場地等，設計特別方案，醫務衞生
局常任秘書長陳松青說，政府會盡量便利活動及來港參
與者，但前提是要確保疫情風險可控，故會設檢測措施
及特定防疫要求等，金融管理局將另行公布詳情。

此外，在昨日的電台節目中，不少市民亦就民生議
題向李家超提出看法。有市民建議政府在 「明日大嶼」
興建環島單車徑，改善生活質素，並吸引單車愛好者來
港。李家超表示建議可行，或會考慮。有市民則建議在
堆填區建公屋，李家超回應堆填區或更適合興建公園或
康樂設施。本港現時房屋供應雖不平均，但啟動精簡建
屋程序後，可將首五年的房屋供應量增加一倍，相信屆
時可以有效解決房屋供應不平均的問題。

焦點
新聞

白田邨地盤泥土樣本驗出類鼻疽菌


